
Получив статус Президентского вида сПорта, дзюдо остается одним 
из наиболее  ПоПулярных  наПравлений  борьбы в Последние годы. 
р уководите ль федерации дзюдо в Приволжском федера льном 
округе а лексей оборин — о своем становлении на сПор тивной 
н и в е ,  д о с т и г н у т ы х  р е з ул ьтата х  в  з а н и м а е м о й  д о л ж н о с т и , 
а также   необходимости  обесПечения условий для  Поддержки  
и Профессионального  роста  борцов.

— Прежде чем возглавить федерацию 
дзюдо в Пфо, вы прошли большой путь. 
каков ваш старт в спортивной карьере?

—  Мой отец, еще в детском возрасте 
привел меня в секцию ДК Калинина, где я 
долгое время тренировался,  и   к 18 годам 
выполнил мастера спорта СССР по самбо, а 
далее и по дзюдо. К сожалению, в 1990-е го-
ды из-за перестройки всего общественно-
го уклада система спортивной подготов-
ки практически прекратила свое существо-
вание, залы опустели, все развалилось. Это 
произошло в тот момент, когда мне уже ис-
полнилось 20 лет, когда спортсмены наби-
рают обороты, когда должна была начаться 
моя карьера как взрослого борца, я ушел из 
спорта и начал заниматься бизнесом. Через 
десять лет мой друг Сергей Рудаков, кото-
рый на сегодня является многократным чем-
пионом по дзюдо среди ветеранов, предло-
жил мне вспомнить прошлое, позвал на чем-
пионат страны, потом — чемпионат мира 
среди ветеранов. Результат превзошел мои 
ожидания: первое место на соревнованиях 
в России, третье — на мировом первенстве. 
Конечно, успешные выступления не позво-
лили мне остановиться, я продолжал бороть-
ся. Мне понравилось движение ветеранов, 
их командный дух, дружба. В 2006 году мы 
вместе с Сергеем Рудаковым решили заре-
гистрировать пермскую федерацию ветера-
нов борьбы дзюдо. Это позволило не только 
ездить на российские и мировые соревнова-

ния нам самим, но и привлекать к этой рабо-
те других спортсменов, которые могут пока-
зать результат, но не имеют финансовых воз-
можностей. Наша работа не могла остаться 
незамеченной: в Перми прошел чемпионат 
России среди ветеранов. Вероятно, поэтому 
Владимир Иванович Плотников, который до 
2010 года сам возглавлял федерацию дзюдо 
в ПФО, совмещая с должностью вице-прези-
дента федерации дзюдо России, предложил 
мне стать его преемником в округе.

— каких результатов удалось достиг-
нуть за четыре года?

— Я не могу сказать, что за это время 
нам удалось совершить большой прорыв, 
сделать качественный скачок. Конечно, в 
первую очередь высокие результаты показа-
ли наши борцы на последних Олимпийских 
играх в Лондоне, где они завоевали три золо-
тые медали. Один из них — Тагир Хайбула-
ев из Самарской области. Он добыл медали 
первого достоинства на чемпионатах Евро-
пы, мира, а потом и на Олимпийских играх в 
весовой категории до 100 кг. На сегодня Та-
гир один из самых великих борцов. Еще одна 
наша «звездочка» — пермский дзюдоист Аб-
дул Омаров, который выиграл студенческую 
универсиаду, которая проходила в Шэньчжэ-
не в 2011 году, а также стал чемпионом стра-
ны в весе до 90 кг.

— как выглядят спортсмены-борцы 
на фоне своих конкурентов из других го-
родов Пфо?

— Мы довольно часто проводим чемпио-
наты в городах Прикамья. Традиционно юно-
шеские соревнования принимают у себя, на-
пример, Кунгур, Чернушка. Ребята в возрасте 
15–17 лет показывают хорошие результаты, 
но, к сожалению, взрослея, они предпочита-
ют спортивной карьере учебу, работу.

— удается решать эту проблему? ка-
кие мотивы ищете для того, чтобы та-
лантливые спортсмены продолжали бо-
роться?

— Эта проблема актуальна не только 
для дзюдо или самбо, но и других спортив-
ных направлений. Очень важно, чтобы пер-
спективный молодой человек не потерялся, 
не ушел из спорта, а продолжал упорно зани-
маться. Поэтому необходимы специальные 
интернаты, где можно было бы заниматься, 

тренироваться, где были бы обеспечены все 
необходимые условия, в том числе финансо-
вые, чтобы спортсмен думал только о своих 
возможностях, концентрировался на трени-
ровках и ни на что больше не отвлекался.

— какие проблемы, на ваш взгляд, 
препятствуют развитию дзюдо?

— Не открою тайны, если скажу, что по-
следние 20 лет основной проблемой является 
отсутствие спортивной инфраструктуры, об-
устроенных залов. На сегодня тренеры, в том 
числе за счет собственных средств, проводят 
ремонтные работы. Отмечу, что после того, 
как Пермский край возглавил Виктор Федо-
рович Басаргин, отношение регионального 
руководства к спорту серьезно изменилось. 
Появились новые спортивные программы, 
планы. Это не может не радовать. В моем из-
бирательном округе, который я представляю 
в Пермской городской думе, строится мно-
гофункциональный спортивно-оздорови-
тельный комплекс. Я рад тому, что власти хо-
тят реанимировать работу в сфере поддерж-
ки массового спорта и спорта высших дости-
жений. Надеюсь, эта работа коснется макси-
мального числа федераций. 

— какие качества в человеке воспи-
тывает дзюдо?

— Восточные единоборства воспитыва-
ют культуру поведения, в том числе очень 
уважительное отношение к сопернику. В от-
личие от других контактных видов спорта в 
дзюдо борец обязан поклониться своему со-
пернику, тренеру, судье. Ты должен пожать 
руку в случае, если проиграл, сказать «спаси-
бо». На этом строится сила духа. Помимо раз-
вития физических качеств, силы, выносли-
вости, ловкости, нужно иметь холодную го-
лову, расчетливый ум, уметь строить такти-
ку борьбы, особенно если силы противников 
примерно равны. 

«Наша работа Не могла остаться НезамечеННой»
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ко летом. На резервном поле занимается школа 
подготовки юных спортсменов. Но места всем не 
хватает. Так, например, для тренировок детской 
футбольной команды девочек приходится арен-
довать залы в Култаево и Лобаново. 

Самый ФОК
Решить проблему нехватки спортивной инфра-
структуры городские власти собирались за счет 
строительства физкультурно-оздоровительных 
комплексов (ФОК): по одному в каждом районе го-
рода. Выполнить программу планировалось к 2016 
году. Однако при подготовке проектно-сметной до-
кументации объектов выяснилось, что затраты на 
строительство одного ФОК составят от 390 млн до 
640 млн руб. Депутаты Пермской гордумы сочли 
такие траты нереальными. Было решено отложить 
реализацию программы. Вместо семи запланиро-
ванных ФОК началось строительство одного — в 
Свердловском районе Перми (Обвинская, 9).
Стоит отметить, что городские власти в развитии 
спортивных проектов обращались за помощью 
к коммерческим структурам. При этом самым 
крупным из построенных за последние несколь-
ко лет в Перми спортивных объектов можно на-
звать лишь СК им. Сухарева, строительство ко-
торого было завершено в 2011 году. Проект был 
реализован в рамках соглашений между краевы-
ми властями и ГК «ЛУКОЙЛ». Согласно догово-
ренностям, ввиду сниженной налоговой ставки в 
регионе нефтяники инвестировали высвободив-
шиеся средства в различные социально-культур-
ные объекты. Стоимость строительства комплек-
са не раскрывалась. Спорткомплекс включает в 
себя три очереди, в которых расположен ледо-
вый дворец, легкоатлетический манеж, а также 
административное здание. В комплекс также 
входят футбольный стадион, аквазона, гостини-
ца и фитнес-центр. В прошлом году нефтяники 
передали объект на баланс края, чтобы снизить 
затраты на содержание СК.

Найти других спонсоров для строительства круп-
ных спортивных объектов пока не удалось. По-
сле неудачной попытки привлечь инвесторов к 
реконструкции «Орленка» в администрации от-
мечали, что по итогам проведенного анализа к 
аналогичным проектам, возведенным в других 
городах, частные инвестиции также не привле-
кались.

Министр спорта Пермского края Павел Лях видит 
причину низкого интереса к возведению спортив-
ных объектов у частных инвесторов в высокой сто-
имости земли в городе, из-за чего строительство 
социальных объектов бизнесу просто невыгодно. 
Кроме того, высока и стоимость содержания таких 
объектов — порядка 20 млн в год. В результате, 
получив земельные участки под объекты спортив-

ной направленности, предприниматели делают 
ставку на возведение коммерческих объектов. Так, 
к примеру, ГК «РИАЛ», выкупив в рамках банкрот-
ства стадион «Дзержинец» (ул. Углеуральская, 23), 
предпочла застроить его жильем. Сейчас под во-
просом судьба еще двух объектов — стадионов 
«Трудовые резервы» и «Кама», земельные участки 
под которыми также оказались в частных руках. n

Центральная ледовая площадка перми — «орленок» нуждается в серьезном ремонте
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